

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion 39.

Mahon, Lunes 28 de Agosto de 1893.

Año XXII. Núm. 6.084.

Curaciones maravillosas

Las heridas en la cabeza ofrecen la particularidad de ser rápidamente mortales ó de cicatrizar con extraordinaria rapidez. Así se desprende de un curioso escrito que acaba de publicar el doctor Bergmann, en que trata de «los suicidios por balas de revólver en la cabeza.»

A este propósito, Guyot-Daubés recuerda que no hace mucho tiempo, hallándose un obrero atacando un barrenado en una mina con una barra de hierro, provocó la explosión de la pólvora. La barra fué lanzada con tal violencia, que introduciéndose por la barba del operario le atravesó la cabeza de parte á parte.

Corrieron á la poblacion inmediata en busca de un médico, que tardó en llegar dos horas próximamente, el cual, despues de grandes esfuerzos, logró arrancar la barra y luego hizo al lesionado una cura ligerísima, solo para dejar á salvo el honor profesional, pues en su ánimo estaba la conviccion de que el herido no sobreviviría mucho á tan terribles lesiones. Al dia siguiente el obrero recobró algo el conocimiento y poco á poco fué disminuyendo la gravedad de su estado, hasta que trascurridos quince dias el herido pudo abandonar el lecho y curarse por completo al cabo de varias semanas.

Otro ejemplo nos lo ofreció un soldado que pretendió suicidarse con un fusil Lebel, disparándose un tiro por debajo de la barba. El proyectil le atravesó igualmente de parte á parte la cabeza y se perdió en el techo, y á pesar de esta doble herida de entrada y de salida, el soldado se curó.

Las observaciones del Dr. Bergmann se han basado en 25 individuos.

Hay que tener en cuenta que cuando la bala de revólver, al penetrar en el cráneo, corta una arteria, prodúcese hemorragia cerebral, estension sanguínea, compresion del cerebro, paralización de todas las funciones vitales y por consecuencia la muerte rápida; pero en determinado número de casos se ve al herido recobrar el conocimiento y á veces restablecerse pronto, aunque tenga uno ó varios proyectiles en el cerebro. En otras ocasiones ni siquiera se pierde el sentido, mas se observan convulsiones, parálisis localizadas y contracciones parciales. Hay tambien casos en que el herido se queja de dolores en partes del cuerpo muy distantes de la cabeza, y á pesar de tener dentro de ella una bala, conserva intactas las funciones cerebrales.

Estos diferentes síntomas son consecuencia de la introducción de la bala en tal ó cual parte del encéfalo. Las de revólver tienen, por regla general, una fuerza de penetracion relativamente débil, y su velocidad se amortigua en los tejidos, siendo muy

raro que conserve fuerza bastante para romper el extremo opuesto del cráneo y salir de nuevo al exterior. Desde el punto de vista quirúrgico esto es una complicacion. En las tentativas de suicidio con fusil moderno de pequeño calibre, la bala sale siempre fuera y portanto solo es preciso ocuparse de las heridas que produjo. Respecto de los suicidios por medio del revólver se presenta la siguiente duda:

¿Es mas conveniente extraer el proyectil alojado en el interior del cerebro ó dejarlo allí para siempre?

El Dr. Bergmann dice que en la mayoría de los casos si la extraccion de la bala ofrece muchas dificultades, vale mas dejarlo en el sitio en que se encuentre.

El proyectil obrará, naturalmente, como un cuerpo extraño, produciendo alteraciones en la vista, en el oído, en las cuerdas bucales y en los movimientos; pero esas perturbaciones casi siempre desaparecen en breve, y el herido podrá vivir largos años sin advertir que lleva en la cabeza el suplemento de uno ó de varios proyectiles de revólver.

Se dan innumerables ejemplos de personas que han vivido en condiciones tales por espacio de muchos años, y entre esos casos figuran sugetos que tenían en el cerebro balas de gran tamaño, redondas, procedentes de los antiguos fusiles. Uno de ellos falleció á los 90 años.. de una fluxion al pecho.

Hace poco, un herido de 1870 dirigió á las Cortes una peticion de socorros por llevar en la cabeza tres proyectiles.

Ante la Sociedad quirúrgica de Berlin se leyó dias pasados un discurso en el cual su autor mencionaba el caso de un guarda campestre que sucumbió de muerte natural y cuya autopsia reveló que desde hacia diez años tenia en el cerebro seis balas.

Una de ellas habia atravesado el hemisferio derecho y fué á estrellarse en la envoltura de una arteria del centro del hemisferio izquierdo. Si la arteria hubiese sido perforada, el herido habria muerto en el acto.

Flourens, en sus investigaciones sobre el cerebro, abrió, trepanandolo, el cráneo de un perro, y haciendo una incision en las meninges, depositó sobre la sustancia cerebral una bala de plomo. El perro curaba de la operacion, pero á medida que el proyectil iba penetrando, por efecto de su pesantez, en la materia cerebral, el animal experimentaba multitud de alteraciones fisiológicas. La autopsia, verificada algunos meses despues, dió ocasion á curiosas observaciones que han beneficiado á la ciencia.

La mortalidad era mayor antes que ahora—dice Bergmann—porque los cirujanos creian que era un deber para ellos el sacar los proyectiles sin haber

cuenta de que desconociendo la anti-sepsia, con las manipulaciones inflamaban los tejidos, resultando de aqui el hecho paradójal de que los que pretendian suicidarse con pistolas ó revólvers tenían mas probabilidades de vivir cuanto menos se ocuparan de ellos los cirujanos.

Las balas de revólver no poseen gran fuerza de penetracion, pero producen lesiones importantes y arrastran trozos de hueso de la armazon esterna.

La esperiencia ha demostrado que cuanto menor es el calibre del arma, mayores son las probabilidades de curacion. Las heridas de revólver de cañon corto son mas contusas, y por consecuencia mas peligrosas desde el punto de vista de los accidentes que puedan sobrevenir, que las ocasionadas por revólver de cañon largo. Si el proyectil no halla algun órgano esencial, cuya ruptura provoque la muerte instantánea, podrá ocasionar una inflamacion de los tejidos que al cabo de muchos dias de sufrimiento y de agonia produzcan la muerte. Alojarse una bala en la cabeza no es siempre un procedimiento rápido y seguro de muerte violenta.—Ricardo.

Abolicion del bill Sherman

Parece fuera de duda que dentro de pocos dias el Congreso de los Estados-Unidos, con tanta prisa reunido por el Presidente Cleveland, aprobará la abolicion del famoso bill Sherman.

Las corrientes que parecen dominar por ahora en el seno de la representacion nacional, no son tan radicales como aquellas que al principio de planteada esa cuestion se iniciaron en diversas provincias de la gran República. En vez de suprimir de tenazon la acuñacion de plata y dejar este metal como simple moneda fraccionaria, dando de lleno en el monometalismo, actualmente se ceñirá la obra del Congreso á la abolicion del bill Sherman en lo que se refiere á la compra de 4 millones 500.000 onzas de plata cada mes, que se han ido acumulando en las cajas del Tesoro de Washington, produciendo una pérdida líquida de 73 millones de dollars en el espacio de tres años. Pero por ahora no se tocará al bimetalismo, haciendo una nueva ley de relacion entre el oro y la plata, que si bien dará todavía un valor ficticio y superior al que en los mercados alcanza el último metal, evitará sin embargo, la depreciacion de él, que amenazaba ser enorme si los Estados-Unidos se convertían, como acaba de hacerlo la India inglesa, al monometalismo.

No se sabe en definitiva cómo se resolverá la cuestion más adelante; pero hoy por hoy, y con la transaccion que representa el acuerdo que va á tomarse, parece que se evitarán, á un tiem-

po, los perjuicios de más cuantía que al Far-Vest se irrogaban por los bajos precios á que debía esa region vender sus productos agrícolas y el crecido valor que debía pagar por útiles de trabajo y prendas de vestir, así como las reclamaciones exageradas de los «silvermen» que amenazaban nada menos que con una segunda guerra de secesion, si se les obligaba á condenar por entero las minas de metal blanco.

Si esa disposicion del Congreso se completa con otra anunciada ya y que tendrá mucho mayor alcance, cual es á no dudar la modificacion de las tarifas Mac-Kinley, es indudable que los Estados-Unidos no solamente volverán á marchar por la via de prosperidad que antes siguieron, sino que no traerán perturbaciones al comercio europeo, como habia sucedido hasta ahora con las malhadadas tarifas, ya que hoy día el comercio y la industria de las diversas naciones, así europeas como americanas, están tan íntimamente ligados entre sí que no se puede sin peligro dar una sacudida brusca al de una nacion sola, sin que se resientan los demás países que están en comunicacion y trato directo con aquel que cambia de una manera poco menos que radical su modo de ser económico, bien por favorecer determinados intereses, bien porque estime conveniente la transformacion, por condiciones de lugar y tiempo, que no siempre resultan capaces de larga vida y por lo mismo pueden producir hondas perturbaciones en la nacion que las acepta como norma de conducta para el porvenir, siendo así que sólo responden á contingencias de momento.

En Europa ha producido por regla general buena impresion esa noticia circulada acerca de las reformas de la tarifa Mac-Kinley, pues así será posible volver á comerciar con la gran República y no tendrá ésta cerrados sus puertos á las mercancías europeas; pero si es verdad que hay que alabar esa resolucion por lo que respecta al régimen económico, todas aquellas naciones que tienen régimen bimetalista, deben deplorar vivamente, en otros aspectos de la cuestion, la abolicion del bill, pues una de las consecuencias que se tocará de ella, será quizás la depreciacion mayor que la plata alcanzará en sus mercados.

Progresos de la química

Son tan estupendos los progresos de la química, que á cada momento nos sorprende con sus conquistas maravillosas, y nos promete para un futuro, tal vez próximo, la solucion de problemas juzgados, no há mucho, inaccesibles á la compresion humana. Ninguna ciencia avanza con más arrojo y ofrece campo más vasto á la especulacion, que la química, principalmente la par-

te de esta que trata de los compuestos orgánicos.

Después de Wehler, con el descubrimiento de la síntesis de la urea derribó la noción tradicional de ser las sustancias orgánicas productos exclusivos de la llamada fuerza vital, se obtuvieron muchos cuerpos que antes sólo se producían en el laboratorio de la Naturaleza, gracias al estudio y exacto conocimiento previo de sus componentes. El descubrimiento de la preparación de sustancias artificiales, principalmente de tintas, ha revolucionado, en verdad, considerablemente las industrias.

La química, que hoy desconoce el miedo, propónese sorprender los misterios de la vida, cosa que asegura haber decubierto un compatriota nuestro, el Dr. Fernandez Ballesteros, de Sevilla; pero antes de esto ya había reivindicado muchos hechos, muchos procesos fisiológicos, que estaban encerrados en las fuerzas misteriosas. Pues bien, no contento todavía con la importancia que representa entre las ciencias, trata de resolver problemas de economía política y social. Lánzase á obtener un nuevo pan muy barato.

En una conferencia dada en Heidelberg por Víctor Meyer, cuya autoridad científica es irrecusable, anunció que podemos racionalmente esperar que la química nos enseñe á hacer de la fibra de la madera una fuente de alimento humano. La fibra de la madera está constituida esencialmente por celulosa, C⁶H¹⁰O⁵, y el amido tiene exactamente la misma composición, difiriendo en sus propiedades por la naturaleza de sus moléculas, que es, probablemente, más compleja ¿Podrá transformarse aquella en este? Hé aquí la cuestión que preocupa á algunos sabios.

Victor Meyer citó también las investigaciones de Hellzergel, por las que se prueba incontestablemente que ciertas plantas transforman el azoe de la atmósfera en albúmina, y que este proceso puede ser provocado y mejorado por un tratamiento conveniente.

Siendo, pues, posible producir amido por la transformación de la celulosa, y forzar el aumento de producción de albúmina en las plantas, se abolirá la cuestión del pan, que hoy, más que nunca, tiene en constante convulsión á las sociedades. Falta sólo que esta teoría tan fascinadora se convierta en resultados prácticos.

El agua y el cólera

El Dr. Koch, después de sus ruidosos amores con una bailarina, y que con gran escándalo del mundo científico le hicieron abandonar, no sólo su laboratorio, sino también su honrado hogar conyugal, ha vuelto á los estudios que le hicieron célebre.

Sobre el cólera, que por desgracia continúa siendo el tema de actualidad, acaba de publicar un estudio donde aparecen probados dos hechos verdaderamente notables.

El primero es la influencia de la filtración del agua sobre la propagación del cólera.

El año pasado Hamburgo, Altona y Wandsbeck fueron las ciudades donde la epidemia hizo estragos mayores en Europa. Por su contigüidad las tres forman en realidad una sola población; pero los casos ocurridos en Altona y Wandsbeck, fueron todos en gente que

había ido de Hamburgo. ¿Cómo se explica que formando las tres ciudades una misma población con igual suelo, igual clase de habitaciones é idéntico género de vida, se cebara el cólera en una de ellas y dejara indemnes á las otras dos? Koch resuelve el misterio explicando que cada una de ellas se alimenta de agua de tres manantiales distintos: el agua de Altona y de Wandsbeck llega filtrada al vecindario; el agua de Hamburgo, tomada del Elba, es distribuida sin haber sido filtrada previamente.

El hecho es notable; pero existe otro todavía más concluyente en favor de los efectos de la filtración para evitar el cólera. Entre Hamburgo y Altona hay una calle cuyas casas de la acera derecha se proveen de agua de Hamburgo, mientras que las de la acera izquierda se surten de agua de Altona: en las casas de la derecha el cólera produjo innumerables víctimas; en las de la izquierda no hubo ni un atacado, El cólera trazó una línea perfectamente definida entre los barrios surtidos de agua filtrada y los que se proveen de agua sin filtrar; diríase que la epidemia había tenido á la vista el plano de la distribución de aguas. El estudio ha sido hecho con la minuciosidad de un experimento de laboratorio, y como comprende un campo de observación de más de 100.000 almas, su valor es indiscutible.

El otro hecho notable que se deduce de las observaciones de Koch es que las capas de arena no bastan para operar una filtración perfecta: una capa de cieno es lo que realiza mejor que nada este tan deseado objeto en las filtraciones naturales.

El cieno había sido tenido hasta ahora como foco de infecciones perniciosas; Koch desmiente la teoría, lo considera como el mejor filtro, y lo único que recomienda es que no pase su capa de ciertas dimensiones y que se le analice diariamente para ver qué clase de gérmenes contiene.

Cuanto al agua, declara el sabio bacteriólogo que toda agua filtrada que contenga más de cien gérmenes por centímetro cúbico no debe entrar en los depósitos.

La pobre rica

La prensa de Zaragoza da cuenta del siguiente suceso, que no deja de tener gracia.

Se declaró un incendio en la casa número 8 de la calle del Paraíso, empezando el fuego en la habitación de una mujer llamada Juana Anaya, de sesenta años, la cual era considerada como pobre.

Esta había salido á recoger virutas por las calles de la ciudad, y cuando se enteró del incendio ocurrido en su casa, fue inmediatamente.

Llegó toda azorada, y enseguida llamó al inspector, Sr. Biarge, que presenciaba las operaciones de extinción del fuego, diciéndole:

—En un rincón tengo unos dineros.

—¿Dónde? preguntó el inspector.

—Allí, añadió la vieja.

Picaron en el sitio señalado y apareció un talego de duros.

—¡Ah!, pues también tengo en ese otro lado, añadió.

Y apareció una media con dinero.

—¡Ah!, y en ese también.

Y se encontró una bolsa verde llena de onzas de oro.

Y así continuó la vieja por siete ú ocho veces consecutivas, en tanto que los bomberos, sobre los restos asfixiantes, buscaban por los rincones, merced á la luz que prestaban las hachas de viento.

La suma encontrada ascendería, próximamente, á unos 14 000 reales.

Un detalle:

Cuando los bomberos estaban ya cansados de buscar dinero por todos los rincones, la vieja dijo al jefe de policía:

—En un saco verde tengo varias onzas en oro.

—¡Malo! ¡malo!, dijo el jefe con sorna. El oro es como el papel, se derrite pronto.

La mujer comenzó á patear, lloriqueando amargamente. De pronto se paró, se acercó al Sr. Biarge y le dijo:

—¿El oro derritado también vale?

Tragedia en un tribunal

Durante la vista de una demanda de divorcio en Russellville, Alabama, el demandado John Ligon, y sus cuñados Line y Clark Richardson tuvieron una agria disputa, motivada por ciertas afirmaciones injuriosas del primero con relación á la hermana de los segundos.

Ligon, después de aplicar un vil epíteto á uno de los hermanos, el llamado Line, le descerrajó un tiro con un revólver, hiriéndole en un hombro, y estaba á punto de disparar de nuevo, cuando el otro hermano se lanzó sobre él y le segó la garganta de oreja á oreja con una navaja, produciéndole la muerte.

Todo esto en pleno tribunal y ante el juez y los espectadores aterrados.

Gacetilla

Para defender á su diputado D. Rafael Prieto, no tiene el diario de la calle Nueva mejor recurso que el de sacar á relucir nombres ilustres; y olvidando la odiosidad que es atributo de toda comparación, se atrevió en su número del sábado á establecer una desdichadísima entre su idolillo, más ó menos simpático, y un ilustre prócer, orgullo y prez de esta isla, cuya muerte prematura lloran de corazón todos los buenos menorquines, principalmente cuantos tuvimos la dicha de apreciar y admirar su caballerosidad y valía, así como el cariño ardiente que profesaba á esta tierra por cuya suerte se desvivía, y que figurará en primera fila entre los varones eminentes de que la Historia de Menorca haga mención.

El nombre de los Duques de Almenara-Alta está muy por cima de los atrevimientos, habilidades y bajezas de los hombres del papel democrático.

La banda de los niños salesianos, después de obsequiar con una serenata á las gerencias de nuestros vapores en la tarde del sábado último, se dirigió á la iglesia de Sta. Maria donde tocó algunas piezas después del rezo del Santo Rosario. Seguidamente uno de los niños salesianos que cursan la carrera eclesiástica, leyó desde el pulpito, con soltura y castiza pronunciación, un resumen histórico de la Institución, detallando los trabajos realizados por su inclito fundador el incomparable Sacerdote Dom Bosco. Luego el P. Hermida que acompaña á dichos niños explicó el régimen interior que se observa en los Talleres y las grandes ventajas que al-

canzan los albergados que reciben sólida enseñanza, saliendo de entre ellos notables maestros en los varios oficios que allí adquieren con perfección. Últimamente dirigió una escitación á los concurrentes invitándoles á que se hagan protectores de la Institución Salesiana, ya con donativos ya favoreciendo la venta y exportación de los productos que en sus talleres se elaboran.

Finalmente se expuso el Señor Sacramentado, cantando los salesianos los versos *Tantum ergo* y *Genitori*, dando después el referido Sr. Hermida la bendición con el Sacramento, mientras la música batía la Marcha Real.

Por la noche tocaron también en el paseo de Isabel II, que se vió con tal motivo extraordinariamente concurrido, y ayer regresaron á Barcelona en el vapor-correo Nuevo-Mahónés, ejecutando durante su salida algunas piezas de su repertorio.

La serie de fiestas que los pueblos de esta isla celebran anualmente durante el verano, está ya casi agotada; por eso las gentes aficionadas á estas expansiones veraniegas, se apresuran en concurrir á ellas, para saborear los placeres con que brindan, que aunque sencillos en sí, no dejan de ofrecer agradables atractivos.

Así sucedió ayer con nuestro hermoso arrabal de San Luis, donde se verificaron los festejos públicos como cumplimiento de la festividad religiosa dedicada á la conmemoración del Excelso Rey de Francia que tuvo afecto, como saben nuestros lectores, el último viernes.

Empezaron las carreras de caballerías con bien marcada animación, verificándose con el debido orden y sin ocasionar incidente alguno desagradable.

Alcanzaron los premios asignados para los ejemplares más veloces en las carreras de pollinos y burros, el de esta clase que corrió en ambos conceptos, propiedad de Don Jaime Rotger, de esta ciudad; los demás premios el muló del predio Bellver, que le fué disputado en dos carreras, el potro de Malbuger vell, y el caballo de San Lorenzo.

Los bailes serán siempre poderoso aliciente para la juventud y por eso se ven tan animados los que se verifican al aire libre en nuestras fiestas populares, y el de ayer lo estuvo de continuo.

Los fuegos artificiales que se quemaron por la noche fueron de algún efecto entreteniéndolos agradablemente el numeroso público que llenaba el coso y calles inmediatas. Vino á turbar el hermoso espectáculo pirotécnico, el desagradable incidente de que un cohete al disparar lastimó un ojo de uno de los espectadores.

Galantemente invitados por nuestro particular amigo D. Juan Benejam, para ver su aparato de enseñanza debido á la poderosa iniciativa del aventajado profesor ciudadelado, expuesto en el salón de sesiones del Ayuntamiento, tuvimos el gusto de examinar el invento y oír las explicaciones que, con palabra fácil y amena, hizo el dicho inteligente profesor.

El objeto en cuestión constituye una novedad, pero una novedad trascendental para la enseñanza del mundo bajo su aspecto físico, de cuyo conoci-

miento nadie debería prescindir.

Dicho objeto al que denomina el señor Benejam *Didascosmos*, de las raíces griegas *didasco*, enseñar, y *cosmos*, mundo, ofrece un vastísimo campo á la inteligencia de los niños y un recurso inagotable al profesor para interesantes lecciones.

Sobre una pieza de madera á corta diferencia de un metro y medio de longitud por uno de ancho, se destacan en marcados relieves los principales accidentes de la tierra; en segundo término el mar con todas las sinuosidades de las costas; y en último término los más caracterizados meteoros. Aquí y allá, diseminados con propiedad, véanse multitud de objetos que dan mayor realce é importancia al *Didascosmos*. Poblaciones, casas de campo, vías de comunicacion, un trén, los postes del telégrafo, un túnel, varios puentes, castillos feudales, faros, semáforos, multitud de pequeñísimos buques que atraviesan el mar, la barca del pescador varada sobre la playa.

Verdaderamente se trata de un objeto que ha de llamar un día y otro día la atención de los niños amenizando la enseñanza, desligándola de apreturas, y sobre todo dando á conocer el poder Creador por la naturaleza de las cosas creadas.

El Sr. Benejam manifestó que el coste del *Didascosmos* habia de ser económico, á pesar del gran trabajo de construcción.

Felicitemos cordialmente á nuestro particular amigo por su ingeniosísima y útil obra, recomendando á la Junta local de Enseñanza, al Municipio y á los maestros que procuren adquirirla, con lo que ahorrarán trabajo y facilitarán á las inteligencias infantiles la asimilacion de tan necesarios conocimientos.

Parece que la *patriótica* retirada del Congreso de la minoría republicana, á que pertenece D. Rafael Prieto, producirá serios disgustos y trastornos graves, tales como reza el célebre anuncio:

- «Mudará la faz de España
- »Hará la revolucion
- »É inundará la nación
- »El Agua de Carabaña!!!»

Allons enfants. . (música).
Ya verán Vds. como el Sr. Prieto y compañía nos traen todas estas cosas, con esmero, prontitud y economía, y con una seguridad.. que ni el Agua de Carabaña.

Por algo nos aconseja el otro diario que tomemos tila, mucha tila.

¡Cagamba, hombre! ¡conque tila, eh? ¡cagamba, cagamba!

Por cierto que eso de la *tila* no la usa siempre el otro diario en su sentido ordinario y natural; nosotros, al menos, no hemos podido, á veces, entenderlo: ¿quiere hacernos el favor de explicarse con alguna mayor claridad, á no ser que hasta con la pluma tenga dificultades de expresion.

Suponemos que el organillo de don Rafael no querrá insistir en la cuestion del dragado del puerto de Ciudadela, despues del oportunísimo suelto tapa-bocas que copiamos el sábado de «El Noticiero». Tiene motivo para estar satisfecho.

¡Cagamba, cagamba con el sueltecito tapa-bocas!

¿Quién toma la tila?
Sin duda querrá el otro diario que la tomen los cocheros de Villa-Carlos, á quienes pretende cargar el muerto y la responsabilidad de sus propias sandeces.

¡Cagamba cagamba, y como escurre el bulto nuestro hombre!

¡Qué bien estará el Sr. Rodriguez á 1.600 metros de altura!

Pero, en cambio, no está bien, ni mucho ménos, el órgano democrático, falto de direccion, de tino y de sentido común, entregado á los que no tienen alas para elevarse ni siquiera algunos milímetros sobre el nivel de las pequeñas pasiones y las muletillas literarias.

¡Cagamba cagamba, en qué manos está el pandero!

Asegúrasenos que en el local que ocupa la Tertulia republicana, coalicionista Fraternidad (!!! !!!) del vecino pueblo de San Luis, donde debían reunirse los amigos de D. Francisco Tudury de la Torre, su director, para verse y hablar del próximo advenimiento de la república, se produjo en la noche de ayer un escándalo mayúsculo por haber sacado un revólver uno de los concurrentes, ignoramos con que intencion.

Hubo, á lo que se dice, desmayos de mujeres, gritos y hasta se repartieron sendos bofetones, algunos de los cuales alcanzó al mismísimo D. Francisco, convirtiéndose aquel local en un campo de Agramanté, hasta que la oportuna intervencion del Sr. Inspector de Vigilancia puso fin al conflicto.

Ahora si que cabe exclamar con el Sr. Tudury «salud y conviccion revolucionaria».

Telegrama recibido en la Gerencia de nuestros vapores-correos:

«Barcelona 28.—9'40 m.—Llegado «Nuevo-Mahonés» á las cinco travesía feliz.—Ginart.»

Al anochecer del miércoles último, una pareja de la Guardia civil del puesto de Ciudadela vió á un hombre que cazaba en terrenos de «Santandria», y al acercarse á él emprendió precipitada fuga, no pudiendo ser detenido; pero al saltar una pared abandonó la escopeta que fué recogida por dichos guardias.

Estando jugando varios muchachos en la tarde de ayer en la plaza de la Esplanada, uno de ellos cogió un pedazo de cafetera de los desperdicios que suele haber en aquel sitio y se la tiró á otro, causándole una herida en la cabeza, que le fué curada en la farmacia de las señoras huérfanas de Sintés.

Relacion de los pasajeros salidos ayer mañana para Alcuña y Barcelona á bordo del vapor-correo «Nuevo Mahonés»:

- PARA ALCUDIA
- D. Antonio Tortella; Francisco Pons; Mariano Lázaro; Erwin Kauser; Francisco Pons Gomila; Antonio Cladera; Margarita Farriola; Josefa Farnés; Juan Morro; Pablo Llobera; Jaime Alzina; Pablo Taronjí; Juan Vidal; Catalina Vidal; Francisco Cánovas; Francisco Alberti; Gabriel Sampol; Ramon de la Encina; Gabriel Llull, y Bartolomé Perelló.—Total, 20.
- PARA BARCELONA
- D. Galo Calvo; Francisco Gimier;

Rafael Femenias; Juan Barranco; José Llopis; Lorenzo Quevedo; Estéban Casamitjana; Estéban Ferrer; Pedro Lluch Pedro Petrus; Vicente Sintés; Cristina de Grau Sintés; Pura de Grau Sintés; Antonia Mercadal; Teresa Guzman; Antonia Puigercá; Antonia Carreras; Margarita Marín; Ramon Mumpá; Patricio Estruch; Eduardo Ramirez; Maria Capella; Jaime Moysi; J. Moysi Palacio; Enrique Lacal; Mercedes Casaña; Justa Pons; Cayetano Pareja; Miguel Llopis; 53 niños Salesianos; Petra Arnais; Lucas Carreras; Mário Arnal; Ricardo Muñoz; Pedro Rius; 4 individuos de tropa; Juan Benejam; Domingo de Guzman Eremedina Garcabi; Francisca Cardona; Enrique Barceló; Jaime Hernandez; Antonio Maemir; Antonia Gelabert, y Gabriel Taltavull.—Total, 100.

Ultimas cotizaciones

Banco de Mahon

Barcelona 26.—4'15 t.

4 por ciento Interior.	67'97
4 por ciento Exterior.	75'30
4 por ciento Amortizable.	77'25
Billetes Hip. de Cuba 1886	107'80
Id. Id. Id. 1890	56'87
Banco Hispano-Colonial.	83'40
Ferrocarril de Francia	24'25
Ferrocarril del Norte	33'15
Id. de Orense.	10'20
Ferrocarril de Almansa	00'00
Id. de O. B. y Francia	55'62
Id. del Norte.	00'00
Id. de Orense.	00'00
Id. de Almansa.	61'75
Obligaciones C. Transatlántica.	76'62

Empeños del Casino Mercantil

Interior.	balde rs. vn. paga
Exterior.	rs. vn. paga

Cambio Mahonés

Barcelona 28.—9'30 m

4 por 100 Interior.	67'90
4 por 100 Exterior.	75'10

Madrid 28.—1 madrugada

4 por 100 Interior.	00'00
Paris 4 por 100 Exterior.	61'50
Renta francesa 3 por 100.	00'00
Londres 4 por 100 Exterior.	00'00

Calendario

Sale el sol 5 h. 25. Pónese 6 h. 36.

1871.—Muere el romancista popular Paul de Kock.
Santo de mañana.—La Degollacion de san Juan Bautista.

Visita á la Corte de Maria.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de los Desemparados en S. Antonio.

Observaciones Meteorológicas de hoy

Baróm. á 0°, en mm.	758.41	757.73
Termóm. seco	26.0	27.2
Humedad relativa	54	51
Direccion del viento	ENE.	SE.
Clase id.	Calma	Brisa
Estado de la atmósfera	Cir. Cum.	Cir. Cum.
Tem. máx. á la sombra.	27.7	
Id. máx. al sol.	39.5	
Id. mínima	22.0	
Id. id. irradiacion.	20.0	
Veloc. del viento en las últimas 24 hs. en Km.	126	
Lluvia en id. en mm.		
Evaporacion en id.	9.5	
Ascenso del baróm. id.		
Descenso id. en id.	0.26	

Anuncios oficiales

ALCALDÍA DE MAHON
INSTRUCCION PÚBLICA
Estando próxima la apertura de las escuelas públicas de este distrito muni-

cipal, se hace saber que no se admitirá en ellas ningún alumno que no se halle vacunado.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahon 28 Agosto 1893.
—D. Moysi.

Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)
Madrid 26.—2'50 t.

San Sebastian.—El Sr. Sagasta asegura que cuenta con amplísima confianza para realizar el plan económico del Gobierno y publicar al efecto las leyes complementarias de los presupuestos.

Añádese que el presidente del Consejo ha dicho que si llegara á turbarse la paz la restablecería sin contemplaciones de ningún género.

Madrid 26.—8'50 n.

Telegrafian de Bilbao que ha sido botado al agua felizmente el crucero «Infanta Teresa», quedando amarrado á la ría.

Reina completa tranquilidad en toda la península.

Los fabricantes de nubes han conferenciado con el ministro de Hacienda al objeto de llegar á un acuerdo.

Madrid 27.—12'25mad rug.

Ha llegado á Santander el vapor «Ciudad de Santander», procedente de la Habana y Puerto-Rico.

Dicho buque ha hecho la travesía en once días experimentando grandes calores.

Madrid 27.—9 m.

Anoche se reunió la Junta Directiva de la «Union Mercantil», al objeto de proponer y discutir las medidas que deben adoptarse para reformar la ley del Banco de España, la acuñacion de monedas de oro y plata y evitar la elevacion del cambio.

Madrid 27.—9'22 m.

La supuesta partida republicana que se dijo haber aparecido en los campos de Rubi en Cataluña, ha resultado ser un grupo de cazadores.

En Palermo han ocurrido siete casos de cólera, por lo que la Gaceta de mañana declarará sucias las precedencias de dicho punto.

Madrid 28.—9 m.

En la corrida de toros dada ayer en Zaragoza promovióse un escándalo colosal. La guardia civil de á pié y de á caballo tuvieron que hacer despejar la plaza.

La muchedumbre alborotada apedreó la presidencia, y rompió los cristales, persianas y faroles de la casa del empresario de dicha plaza.

Madrid 28.—10'30 m.

Dentro del hotel donde se aloja el Sr. Sagasta en San Sebastián, han sonado algunos tiros disparados al aire, mientras varios grupos cantaban en lengua vascuense el himno «¡Guernicaco Arbola!», en medio de entusiastas aplausos

LA MENORQUINA

COMPANIA DE NAVEGACION

Habiendo resuelto la compañía Trasatlántica, no admitir la carga que llegue á Barcelona el día 4 de Septiembre próximo, la Junta de Gobierno de esta Sociedad, ha acordado fijar la salida del «Menorquin» para Barcelona, el viénes día 1.º de Septiembre á las 5 de la tarde, con el fin de que el calzado que se embarque dicho día llegue á tiempo para ser trasbordado al vapor que debe salir el 5 de Barcelona para la Habana.

Mahon 27 Septiembre 1893.—El Administrador, Goñalons, Carreras y C.ª

Sociedad General de Alumbrado

La Junta de Gobierno, en virtud de la autorización que le concedió la General, ha acordado pedir á los señores accionistas el noveno dividendo pasivo de diez por ciento.

Se señalan al efecto los días 28, 29 y 30 del actual, de diez á doce de la mañana para verificar el pago en las oficinas de esta Sociedad, calle de la Infanta n.º 22.

Para verificar el pago se servirán los señores Accionistas presentar sus acciones á fin de poderles entregar los recibos provisionales que les correspondan.

Mahon 19 Agosto 1893.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

Desde esta fecha se vende el alquitran en la Fábrica de Gas al precio de cinco pesetas los cien kilogramos en partidas menores de 100 kilogramos y á tres pesetas los cien kilogramos para partidas mayores.

Mahon 24 Agosto 1893.—El Gerente, Juan F. Taltavull.

Banco de Mahon

Esta Sociedad compra los cupones del vencimiento de 1.º Octubre próximo.

Además el cupon núm. 9 de las acciones ferro-carril de Barcelona, Tarragona y Francia.

Mahon 28 Agosto 1893.—El Vice-Gerente, Antonio Pons y Olivés.

Ayuntamiento de Villa-Carlos

El día 15 de Septiembre próximo á las once de su mañana se celebrará en esta Casa Consistorial, bajo mi presidencia, la subasta para la construcción de dos departamentos de nichos unipersonales y una pirámide en el Cementerio Católico de esta Villa, bajo el tipo de 4764'00 pesetas y con arreglo al plano y pliego de condiciones que estará de manifiesto en la Secretaría de esta Corporación municipal.

Las proposiciones se harán en papel de la clase 12.ª y en pliegos cerrados, ajustándose al modelo adjunto.

Para tomar parte en la subasta, deberá constituirse en la Caja municipal un depósito provisional de 239'00 pesetas en metálico ó efectos públicos.

Villa-Carlos 23 Agosto 1893.—El Alcalde-Presidente, José Vila.

MODELO DE PROPOSICION

El que suscribe vecino de... enterado del pliego de condiciones y plano para la construcción de dos departamentos de nichos unipersonales y una pirámide en el Cementerio Católico de esta Villa, se obliga á verificar dicha obra por la cantidad de... (en letras) pesetas.

(Fecha y firma del proponente).

MASPOCH

Tenedor de libros del Banco de Mahon, Esplanada, 21.

El 1.º de Octubre próximo venidero se abrirá un curso de Teneduría de libros por partida doble y Cálculo mercantil. Diariamente se dará una clase nocturna, con el objeto de facilitar el estudio de la Contabilidad á aquellas personas que por sus ocupaciones no pueden distraer las horas del día.

PETRÓLEO

Se vende á 60 céntimos de peseta el litro.

Comercio de Morillo y Escudero

4, PRIETO Y CAULES, 4
MAHON

Administración de Loterías de 1.ª clase n.º 1 de Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 31 de Agosto.

Ha de constar de dos series de 30 mil billetes cada una al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos á 3 pesetas y distribuyéndose 630.000 pesetas en 1.495 premios para cada serie, de la manera siguiente:

	Pesetas	
1 de	80.000	
1 de	40.000	
1 de	20.000	
4 de	4000	
12 de	2.000	
1173 de	300	
99 aprox. de	300 pts. para los 99 núms. restantes de la centena del que obtenga el primer premio	29.700
99 aprox. de	300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena que obtenga el segundo premio	29.700
99 de	300 pts. para los 99 números restantes de la centena del premio tercero	29.700
2 aprox.	de 2.000 pts. para los números anterior y posterior al del premio mayor	4.000
2 id de	1.500 pts. para los números anterior y posterior al del premio segundo	3.000
2 id de	1.000 para el premio tercero	2.000

1495 630.000

Mahon 21 de Agosto de 1893.—El Administrador, Diego de la Torre.

GLOBOS DE PAPEL

Los hay para vender en la Imprenta de la calle del Bastion núm. 39 á los precios siguientes:

De 0'85 centímetros de alto.	0'75 Ptas.
De 1'30 id. id.	1'00 »
De 1'60 id. id.	1'25 »
De 1'75 id. id.	1'50 »

Papel de colores á 40 y 45 céntimos de peseta la mano de 25 pliegos.

HOTEL BUSTAMANTE

El dueño de este establecimiento participa á sus muchos favorecedores haber arreglado un nuevo comedor en donde se servirán comidas hasta la una de la noche á precios sumamente arreglados.

GANGA

Para vender por poco precio, lo está una máquina semi-continua, casi nueva, para la fabricación de sifons y gaseosas, pudiendo producir 500 sifons diarios. También se venden 500 botellas de sifons nikelados en muy buen estado, tanto en partidas de 50 ó 100 como todas de una vez, y 1000 botellas para gaseosas con aparato ó sin el, todo á precios reducidísimos.

Al que le conviniese comprar dicha máquina con deseos de fabricar y no fuese inteligente en ello, su dueño se la montará y enseñará en dos días.

Para mas detalles al mismo dueño Plaza Nueva, núm. 7 Ciudadela.

AVISO

Continúa la subasta de los cuadros expuestos en la calle de la Arravaleta número 14, de 8 á 10 de la mañana y de 8 á 11 de la noche.

Para alquilar

Lo está la casa de la calle de Gracia, número 15. Para informes: Nueva, 23, Sastaría.

CARABAÑA

INTERESA A TODOS SABER:

1.º Que no existen otras aguas sulfuradas ódicas que las de CARABAÑA.

2.º Que no existe tampoco ningún otro verdadero manantial de aguas purgantes en explotación que el de CARABAÑA, y que es de origen volcánico.

3.º Que los demás llamados manantiales son solamente aguas recogidas en ondos y oscuros pozos ó charcos, producto de exudaciones de terrenos salistrosos que se prestan á manipulaciones artificiales.

4.º Que en el manantial de CARABAÑA todo es público y todo el mundo puede comprobarlo y tomar gratuitamente el agua al nacer para toda comprobación necesaria.

Son purgantes, depurativas, anti-biliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas y anti-sifilíticas.—Declaradas por la Ciencia Médica como regularizadoras de las funciones digestivas y regeneradoras de toda economía y organismo. Son el mayor depurativo de la sangre alterada por los humores ó virus en general.

La salud del cuerpo interior y exterior

Opinion favorable médica universal, con 30 grandes premios, 10 medallas de oro y 8 diplomas de honor.

Se venden en todas las farmacias y droguerías de España y Colonias, Europa, América, Asia, Africa y Oceanía.

Depósito general por mayor

R. J. CHAVARRI

ATOCHA, 87.—MADRID

Vedado

Queda prohibido el cazar y entrar en tierras de los predios Covas novas, Covas velias, Son Saura, Bella vista y Lucatx sia el permiso del encargado de dichos predios.

PAPEL SEDA DE COLORES

á 25 cént. de pta. la mano tomando diez manos.

IMPRENTA DE PAPPAL, BASTION, 39.

GOMA LIQUIDA

en pots con su correspondiente pincelito.

PAPELES PARA CARTAS

Finísimo surtido en lujosas cajas, comercial y rayado.

PAPELES TINA

Gran surtido en blanco y rayado.

YESO

Un cajon de cien barras 2'50 pesetas.

Imprenta de M. Pappal.—Bastion, 39.

Ganga

Se venden pipas y barriles grandes vacíos á precios módicos. Para su ajuste coniferia «La Estrella», Castillo, 35.

Pérdida

Habiéndose extraviado un alfiler de coral y perlas engarzado en oro, desde la calle de las Moreras, Cos de Gracia y paseo de la Esplanada, se gratificará el hallazgo si se presenta en esta imprenta.

En venta

Lo está una casa calle Prieto y Caules núm. 48.

Otra casa calle Prieto y Caules núm. 72.

Otra casa calle de los Frailes núms. 15 y 17.

Para informes calle de la Arravaleta número 6.

Helados

Los habrá todos los días desde la una de la tarde en el Circulo Menorquin calle de Buenaire. También habrá buiscuit glacé todos los Domingos.



Ensamadas

al estilo de Mallorca se confeccionan con el esmero que tiene acreditado, la Panadería de la Real Casa, de José Sintes Saura, Plaza del Retiro.

Avisando, se sirven á domicilio.

NO MÁS FUEGO Á LOS CABALLOS

LINIMENTO FORMIGUERA

EL MEJOR RESOLUTIVO Y EPISPÁSTICO
NO DESTRUYE EL PELO NI DEJA MARCAS EN EL ANIMAL

Numerosos veterinarios españoles han certificado los sorprendentes resultados obtenidos con el empleo del LINIMENTO FORMIGUERA, aun en los casos más rebeldes de cojeras antiguas, alifafes, exostosis ó sobrehuesos, vejigas, tumores frios, relajaciones, pulmonías, etc., asegurando todos ellos que supera á los conocidos hasta hoy, y aun al canterio actual, por la seguridad y energía de su acción.

Se vende en las principales farmacias

AL POR MAYOR
E. FORMIGUERA Y C.ª
Talleres, 22.—BARCELONA

Se envían frascos por correo, á los que remitan su importe de 9 reales en sellos de correo.

Depósitos: Farmacias de las Sras. Hermanas Sintes, Sra. Viuda de Bofill, D. Jaime Ferrer y D. Mauricio Hernandez; y en la Droguería de los Sres. Valls y Pons.

P. DE PARAMO, VIUDA DE GIMENEZ

JEREZ DE LA FRONTERA

Casa exportadora de vinos finos y aguardientes

ANÍS DE AMBOS MUNDOS

ANÍS FLAMENCO

PONCHE ROMANO

JEREZ, desde 8'75 ptas. á 200 ptas. la arroba.

MANZANILLA, ROM, COGNAC, VINOS EXTRANJEROS.

Imprenta de M. Pappal.—Bastion, 39.